
COMISSÃO INTERGESTORES BIPARTITE 1 

ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO 2023 2 

Aos cinco do mês de maio do ano de dois mil e vinte e três, realizou-se a quarta Reunião 3 

Ordinária do ano de dois mil e vinte e três da Comissão Intergestores Bipartite do Sistema 4 

Único Saúde do Ceará, de modo presencial, localizada no Auditório Waldir Arcoverde com a 5 

participação dos membros Representantes do Componente Estadual: Joana Gurgel Holanda 6 

Filha, Secretária Executiva de Atenção á Saúde e Desenvolvimento Regional; Micheli Moraes 7 

Martins, Assessora Especial; Lívia Maria Oliveira de Castro, Assessora Especial; Joélia 8 

Rodrigues da Silva, Coordenadora de Desenvolvimento Institucional e Planejamento; Luiz 9 

Guilherme Pinheiro Costa, Coordenador de Regulação e Controle do Sistema de Saúde; e 10 

Fabrício André Martins da Costa, Gerente da Gerência de Educação Permanente em Saúde. 11 

Representantes do Componente Municipal: Rilson Sousa de Andrade, Presidente do 12 

COSEMS e Vice Presidente da CIB e Secretário da Saúde de Guaiúba; Galeno Taumaturgo 13 

Lopes, Secretário de Saúde de Fortaleza; Letícia Reichel dos Santos, Secretária de Saúde de 14 

Sobral; Lúcia Amaro de Araújo Gondim Feitosa, Secretária de Saúde de Horizonte; Elisabeth 15 

Morais Machado, Secretária da Saúde de Crateús; Ana Kelly Leitão de Castro, Secretária da 16 

Saúde de Russas e Lyana Carvalho Veras, Secretária da Saúde de Ibiapina. Participaram outros 17 

Secretários Municipais de Saúde e profissionais das Secretarias Municipais de Saúde, 18 

Superintendentes e Coordenadores Regionais e técnicos das Coordenadorias e Células da SESA 19 

e assessores e apoiadores do COSEMS/CE. 1. Abertura dos Trabalhos: Secretária Executiva 20 

de Atenção e Desenvolvimento Regional - SEADE e o Presidente do COSEMS. Joana 21 
Gurgel, Secretária Executiva de Atenção à Saúde e de Desenvolvimento Regional - SEADE 22 

cumprimentou a todos os presentes e disse que está nesse cargo para acolher todos os gestores 23 

municipais e pediu que os municípios trabalhassem na qualificação das filas de espera 24 

atualizando o cadastro de seus pacientes para que as cirurgias eletivas possam ocorrer. Rilson 25 

Sousa, Presidente do COSEMS e Vice Presidente da CIB cumprimentou a todos os presentes e 26 

convidou o Dr. Galeno para participar da mesa de condução dessa reunião. Dr. Galeno 27 

Taumaturgo Lopes, Secretário de Saúde de Fortaleza cumprimentou a todos os participantes e 28 

disse que a estrutura da SMS está à disposição para uma parceria com o COSEMS. Em seguida 29 

Vera Coêlho, Secretária Executiva da CIB deu boas vindas ao Presidente e aos membros da 30 

Nova Diretoria do COSEMS, e destacou a presença do secretário municipal de Fortaleza Dr. 31 

Galeno, e ressaltou que o município de Fortaleza por ser a Capital se diferencia da grande 32 

maioria dos municípios do Estado, pelo seu contingente populacional e pela complexidade do 33 

sistema municipal e isso sem dúvida, em alguns momentos faz com que o gestor reveja alguns 34 

posicionamentos em função de uma construção coletiva. Em relação à Pauta informou que foi 35 

solicitado após sua circulação, a inclusão de sete pontos como extra pauta: os item 3.7 a 3.13, 36 

alguns por solicitação da Diretoria do COSEMS e outros pela Direção da SESA. Solicitou 37 

posicionamento da Mesa e pediu que todos observem o calendário de reuniões da CIB, e que 38 

apresentem as demandas pelo menos uma semana antes da data da reunião, para que esses 39 

assuntos possam ser incluídos na pauta para garantir a informação/transparência dos assuntos 40 

que serão discutidos. O Rilson e a Joana acataram a inclusão dos assuntos como extra pauta. 41 

Item 2. Apresentações e Discussões. Item 2.1. Posse do Vice-Presidente e do seu suplente 42 
na Comissão Intergestores Bipartite. Rilson Sousa de Andrade, Secretário da Saúde de 43 

Guaiúba foi eleito Presidente do COSEMS assumindo a Vice Presidência da CIB/CE. Item 2.2. 44 

Cenário Epidemiológico da COVID-19 no Estado do Ceará. (SAIU DE PAUTA) Rilson se 45 
manifestou reforçando a necessidade de se cumprir as determinações que foram acordadas 46 

nessa Comissão, e que a inclusão desse assunto em todas as reuniões foi uma pauta do 47 

COSEMS, e pediu que deixasse registrado a sua insatisfação na retirada desse assunto da pauta. 48 

Item 2.3. Situação Atual do Telessaúde no Estado do Ceará (SAIU DE PAUTA). 3. 49 

Discussões. Item 3.1. Alteração na Composição dos Membros da Comissão Intergestores 50 
Bipartite (CIB/CE). Vera Coêlho apresentou a nova composição da CIB/CE cujos membros 51 

foram indicados pela Direção da SESA e do COSEMS. Componente Estadual: Tânia Mara 52 

Silva Coêlho, Presidente da CIB/CE e Secretária Estadual da Saúde, titular; Maria Vaudelice 53 

Mota, Secretária Executiva de Políticas de Saúde, suplente; Joana Gurgel Holanda Filha, 54 

Secretária Executiva de Atenção à Saúde e Desenvolvimento Regional, titular; Micheli Moraes 55 

Martins, Assessora Especial, suplente; Luiz Otávio Sobreira Rocha Filho, Secretário Executivo 56 



Administrativo-Financeiro, titular; Lívia Maria Oliveira de Castro, Assessora Especial, 57 

suplente; Antônio Silva Lima Neto, Secretário Executivo de Vigilância em Saúde, titular; 58 

Osmar José do Nascimento, Assessor Especial; suplente; Maria Aparecida Gomes Rodrigues 59 

Façanha, Secretária Executiva de Planejamento e Gestão Interna, titular; Joélia Rodrigues da 60 

Silva, Coordenadora de Desenvolvimento Institucional e Planejamento, titular; Luiz Guilherme 61 

Pinheiro Costa, Coordenador de Regulação e Controle do Sistema de Saúde, titular; Maria 62 

Verônica Sales da Silva, Assessora Especial, suplente; Luciano Pamplona Góes Cavalcanti, 63 

Superintendente da Escola de Saúde Pública do Ceará, titular; e Fabrício André Martins da 64 

Costa, Gerente da Gerência de Educação Permanente em Saúde, suplente. Componente 65 

Municipal: Rilson Sousa de Andrade, Presidente do COSEMS, Vice Presidente da CIB/CE, e 66 

Secretário da Saúde de Guaiúba, titular; Reginaldo Alves das Chagas, Vice Presidente do 67 

COSEMS e Secretário da Saúde de Icapuí, suplente; Galeno Taumaturgo Lopes, Secretário da 68 

Saúde de Fortaleza, titular; Helena Paula Guerra dos Santos, Gerente da Célula do Complexo 69 

Integrado de Regulação da SMS de Fortaleza, suplente; Zózimo Luís de Medeiros Silva, 70 

Secretário da Saúde de Caucaia, titular; Letícia Reichel dos Santos, Secretária da Saúde de 71 

Sobral, suplente; Lúcia Amaro de Araújo Gondim Feitosa, Secretária da Saúde de Horizonte, 72 

titular;  Elisabeth Morais Machado, Secretária da Saúde de Crateús, suplente; Ana Kelly Leitão 73 

de Castro, Secretária da Saúde de Russas, titular; Ana Paula Praciano, Secretária da Saúde de 74 

Acaraú, suplente; Francisca Airlene Dantas e Silva, Secretária da Saúde de Jaguaretama, titular; 75 

Antônia Norma Teclane Marques Lima, Secretária da Saúde de Cedro, suplente; Lyana 76 

Carvalho Veras, Secretária da Saúde de Ibiapina, titular; e Viviane Bezerra Gomes, Secretária 77 

da Saúde de Quixelô, suplente. Item 3.2. Alteração na Composição da CIR Litoral Leste 78 

Jaguaribe (SRLES). A solicitação da Superintendente Regional do Litoral Leste Jaguaribe de 79 

alteração da Resolução nº 131/2022 da CIB/CE, que trata da composição da Comissão 80 

Intergestores Regional 4ª Região – CIR Litoral Leste Jaguaribe é decorrente da mudança dos 81 

gestores de Morada Nova que assumiu Jerdson Cristiano Neri Bessa em substituição a Maria 82 

Luciana de Almeida Lima; de Palhano que assumiu Ticiana Anglarill Pinheiro em substituição 83 

a Francisco Eridilson Costa Lima; e de Tabuleiro do Norte que assumiu Thais Lima Matos em 84 

substituição a Charles Campelo de Oliveira. A CIB/CE formalizou a nova composição da CIR 85 

do Litoral Leste Jaguaribe através da Resolução nº 22/2023. Item 3.3. Alteração na 86 

Composição da CIR Fortaleza (SRFOR). Maria Iracema Capistrano Bezerra, Secretária 87 

Executiva da CIR Fortaleza informou que a presente solicitação tem como justificativa as 88 

mudanças dos gestores de saúde dos municípios de Fortaleza assumiu Galeno Taumaturgo 89 

Lopes em substituição a João Cândido de Souza Borges; dos Coordenadores Regionais de 90 

Cascavel assumiu Thalena de Oliveira Teixeira Soares em substituição a Myllena Maria Tomaz 91 

Caracas; e de Maracanaú assumiu Maria Erenilsa da Silva em substituição a Rianna Nargilla 92 

Silva Nobre. A CIB/CE aprovou a nova composição da CIR de Fortaleza através da Resolução 93 

nº 23/2023. Item 3.4. Formalização das Resoluções da CIB emitidas por Ad Referendum. 94 

Item 3.4.1. Nº 17/2023 – Solicitação do Estado do Ceará de recursos federais no valor 95 

anual de R$ 17.871.626,40, ao Limite Financeiro da MAC sob Gestão do Estado do Ceará 96 

destinado ao Custeio das Ações e Serviços de Saúde de MAC das Policlínicas. Vera Coêlho 97 
colocou que a Presidente e o Vice Presidente da CIB assinaram algumas resoluções por ad 98 

referendum para apresentação de algumas reivindicações junto ao MS, mas essas resoluções 99 

precisam ser formalizadas, isto é vir para apreciação dos membros em plenária da CIB para que 100 

tomem conhecimento e decisão sobre o assunto. A Resolução nº 17/2023 trata de solicitação de 101 

recursos federais para o custeio das Policlínicas, geridas através do modelo de gestão 102 

consorciada e que não dispõem de recursos federais alocados para sua manutenção, ficando a 103 

responsabilidade para os entes municipais e o ente estadual que participam do consórcio e dessa 104 

forma, tanto a diretoria da SESA como do COSEMS viram a possibilidade de que o MS 105 

participasse com o custeio dessas Policlínicas. Foi feito um levantamento da produção dessas 106 

Policlínicas no período de set/2022 a fev/2023, e calculada a média de produção que foi 107 

utilizada para fazer a solicitação junto ao MS. O valor anual solicitado foi de R$ 17.871.626,40 108 

(dezessete milhões, oitocentos e setenta e um mil, seiscentos e vinte e seis reais e quarenta 109 

centavos), a ser incorporado no Limite Financeiro da Média e Alta Complexidade (MAC) sob 110 

gestão estadual. Finalizou dizendo que esse levantamento aponta a necessidade de melhoria do 111 

registro de produção dessas Policlínicas no SIA, pois algumas apresentam produção muito 112 

abaixo da sua capacidade de oferta. Lúcia Amaro de Araújo ressaltou que não é somente falta 113 



do registro de produção e de profissionais dentro das policlínicas, pois o tomógrafo, o 114 

mamógrafo e o RAIO X que não funcionam, então o profissional não vai. Hoje as Policlínicas 115 

estão com muitas dificuldades e estão pedindo socorro, pois os municípios não têm condições 116 

financeiras para arcar com mais recursos, principalmente os municípios que tem policlínica 117 

municipal, está muito difícil os municípios sobreviverem com esses consórcios. Teresa 118 

Cristina, Superintendente Regional do Cariri informou que na Região do Cariri, existem 05 119 

Consórcios, 06 Policlínicas, 05 CEO’s e 01 CER, e indagou à Vera se podemos pautar os 120 

Consórcios na intenção de captar recursos federais para esses equipamentos que representam a 121 

Atenção Ambulatorial Especializada no que diz respeito, principalmente a Rede Materno 122 

Infantil ofertando pré-natal de alto risco incluindo na linha de cuidados os exames, como 123 

também a Rede das Doenças Crônicas nas especialidades cardiovascular, mastologia e 124 

oncologia, é impossível o serviço de apoio de diagnostico sem essas especialidades 125 

sobreviverem. O parque tecnológico das Policlínicas tem 10 anos e os mamógrafos, os raios x e 126 

os tomógrafos têm alguns deles que não compensa consertar, pediria então, se possível se 127 

caberia nas propostas do MS, solicitar a renovação desse parque tecnológico das Policlínicas. E 128 

destacou a importância dos consórcios na Rede de Atenção a Pessoa com Deficiência. Finalizou 129 

solicitando que fosse registrado que o Consórcio do Crato conseguiu habilitar o 1º CER Tipo 130 

IV do Nordeste com o valor do custeio mensal de R$ 340 mil, verba federal. Rilson colocou 131 

que não é que nenhum município seja contrário a qualquer resolução que esteja solicitando 132 

recursos novos e recursos complementares para qualquer serviço de saúde; o que colocamos é 133 

que precisamos ter uma garantia que esse recurso vai trazer beneficio direto para os municípios 134 

e quando falamos de gestão de Policlínica, os problemas são reais. APRECE e COSEMS tem 135 

uma pauta onde priorizamos a gestão dos Consórcios. Lady Diana Arruda, Secretária de 136 

Saúde de Quixadá disse que a situação dos Consórcios é gritante, tem que ser revista. É preciso 137 

ver a real necessidade da população e não somente trabalhar a oferta que é mínima, cada vez 138 

mais reduzida, estabelecida de acordo com o profissional que não cumpri a carga horária no 139 

consórcio. O Estado precisa fazer uma política de revisão de como vai se fortalecer os 140 

consórcios, ela precisa ser revista e é urgente. Os consórcios não estão dando conta da real 141 

necessidade da população, os consórcios não tem um padrão de trabalho. Joana Gurgel 142 

apresentou o Ivan Júnior como Coordenador dos Consórcios, e disse que desde que assumiu 143 

está estudando a política dos consórcios e no novo organograma da SESA foi criada essa 144 

Coordenação, que está fazendo um estudo de como melhor aproveitar e expandir esse modelo. 145 

E está desenvolvendo na SEADE ações para fortalecimento da educação em saúde, educação 146 

em prevenção de acidentes de trânsito, e qualificação da Atenção Especializada, e de um 147 

projeto junto a ANATEL para implantar a telemedicina nas unidades de todos os consórcios. 148 

Francisco Ivan Mendes Júnior, Coordenador dos Consórcios/SEADE propôs considerando a 149 

complexidade da temática uma agenda com o COSEMS para que possamos de forma 150 

compartilhada trabalhar essa política, já que o consórcio é uma associação de entidades, onde 151 

temos as prefeituras sendo representada pelos secretários municipais e o governo do Estado 152 

pela Secretaria de saúde, para que possamos está discutindo com vocês algumas ideias e que 153 

juntos possamos encontrar a solução dos problemas. E finalizou dizendo que fez um estudo 154 

sobre a produção das Policlínicas baseado na série histórica dos últimos 6 meses, para solicitar 155 

recursos federais  no valor anual de R$ 17.871.626,40, e o valor mensal de R$ 1.489.302,20 156 

assim distribuído: Caucaia (Policlínica Dr. José Correia Sales - R$ 49.569,94); Maracanaú 157 

(Policlínica Regional Senador Almir Pinto - R$ 54.729,29); Baturité (Policlínica Dr. Clóvis 158 

Amora Vasconcelos - R$ 104.151,65); Itapipoca (Policlínica Francisco Pinheiro Alves - R$ 159 

40.678,22); Pacajus (Policlínica Dra. Márcia Moreira de Meneses - R$ 128.476,70); Sobral 160 

(Policlínica Bernardo Felix da Silva - R$ 28.658,52); Acaraú (Policlínica Plácido Marinho de 161 

Andrade - R$ 37.619,58); Tianguá (Policlínica Dr. Francisco Edvaldo Coelho Moita - R$ 162 

115.072,59); Crateús (Policlínica Raimundo de Soares Resende - R$ 19.043,75); Camocim 163 

(Policlínica Coronel Libório Gomes da Silva - R$ 48.172,28); Icó (Policlínica Dr. Sebastião 164 

Limeira Guedes - R$ 48.269,28); Iguatu (Policlínica Manoel Carlos de Gouvêa - R$ 165 

160.570,58); Brejo Santo (Policlínica José Gilvan Leite Sampaio - R$ 56.955,52); Campos 166 

Sales (Policlínica Bárbara Pereira de Alencar - R$ 63.955,66); Crato (Policlínica Regional do 167 

Crato - R$ 142.323,26); Barbalha (Policlínica Regional de Barbalha - R$ 122.550,09); Canindé 168 

(Policlínica Frei Lucas Dolle - R$ 22.347,06); Quixadá (Policlínica Francisco Carlos 169 

Cavalcante Roque - R$ 43.895,05); Tauá (Policlínica Dr. Frutuoso Gomes de Freitas - R$ 170 



43.812,94); Aracati (Policlínica Dr. José Hamilton Saraiva Barbosa - R$ 40.291,57); Russas 171 

(Policlínica Dr. José Martins de Santiago - R$ 66.911,52); Limoeiro do Norte (Policlínica 172 

Judite Chaves Saraiva - R$ 51.247,19). Nas Policlínicas atualmente não temos recursos federais 173 

de MAC, só temos recursos federais nos CEO’s, vários Programas como PcD e laboratório de 174 

prótese. Após as discussões a plenária da CIB/CE acatou a solicitação da formalização da 175 

Resolução da CIB/CE Nº 17/2023 que solicita recursos federais no valor anual de R$ 176 

17.871.626,40, ao Limite Financeiro da MAC sob Gestão do Estado do Ceará destinado ao 177 

Custeio das Ações e Serviços de Saúde de MAC das Policlínicas. Item 3.4.2. Nº 18/2023 – 178 

Solicitação do Estado do Ceará de recursos federais adicionais para o custeio das ações e 179 

serviços de saúde de Média e Alta Complexidade (MAC) do Hospital Regional Vale do 180 

Jaguaribe (HJVJ), localizado no município de Limoeiro do Norte, no valor anual de R$ 181 
252.084.133,01, sob gestão estadual. Joana Gurgel esclareceu que parte desses recursos vem 182 

para custear o programa de regionalização ao tratamento oncológico, para os pacientes 183 

residentes nas Regiões de Saúde do Litoral Leste Jaguaribe e do Sertão Central, que hoje 184 

apresentam vazio assistencial. Essa decisão foi tomada a partir de um estudo da prevalência de 185 

câncer, e os pacientes terão atendimento tanto na parte de diagnostico como tratamento 186 

oncológico cirurgias oncológicas e quimioterapia, os pacientes com indicação de radioterapia 187 

serão encaminhados para Fortaleza para atendimento em serviço contrato diretamente pela 188 

SESA. E acrescentou que será feito um trabalho de telemedicina onde os municípios terão 189 

acesso as consultas para a detecção precoce do câncer e com a assistência também na parte 190 

nutricional para o deslocamento, é um projeto inovador. Finalizou dizendo que fora a 191 

assistência em oncologia o Hospital também ia ofertar assistência em obstetrícia, traumatologia 192 

e ortopedia com emergência. Lúcia Amaro de Araújo se manifestou sobre o deslocamento de 193 

pacientes, pois não é possível os pacientes residentes em horizonte estarem sendo deslocados 194 

para o Hospital do Sertão Central, temos que ter um hospital de referência para os pacientes da 195 

22ª ADS, ou o Estado vê essa possibilidade ou é melhor acabar a 22ª ADS, pois existe apenas 196 

no papel, não temos um hospital de referência, temos o hospital materno infantil que sempre foi 197 

de referência, mas nunca teve obstetra 24h e nem anestesista 24h (3 x por semana). Vera 198 

Coêlho informou que o Estado a partir de 2019 só dispõe de 5 Regiões de saúde, e que a área 199 

descentralizada não faz parte da organização de território, ela é somente um local de 200 

descentralização da gestão estadual. Rilson Sousa se posicionou dizendo que essa solicitação é 201 

mais ou menos a mesma coisa da anterior, vamos esta novamente alocando recurso numa 202 

discussão que as Câmaras Técnicas não fizeram parte. È um equipamento subutilizado e não 203 

temos informações do percentual de utilização da sua capacidade e se tivéssemos previamente 204 

discutido em Câmara Técnica a proposta elaborada pelo Estado, seria bem mais fácil e hoje só 205 

estaríamos referendando essa resolução. Joana Gurgel colocou que o objetivo da direção da 206 

SESA é sempre o dialogo, mas quando surge uma oportunidade que se apresente um projeto 207 

para captação de recursos, e o projeto da oncologia já estava elaborado e sem nenhuma 208 

possibilidade de implantação por falta de recursos, e sabendo do vazio assistencial nessas duas 209 

Regiões, pois só temos oferta em oncologia em Fortaleza, Sobral e Cariri, de comum acordo 210 

com a Presidente do COSEMS aproveitamos a oportunidade. Não pensem que é falta de 211 

interesse de discutir, o projeto de cirurgias eletivas começou no dia 03/01 e nos discutimos 212 

arduamente para entregar o plano, porque tínhamos prazo, mas quando surge alguém que pode 213 

olhar o nosso projeto e que nos aponta a possibilidade de alocar recursos, não podemos perder 214 

essa oportunidade. Hoje temos uma coordenação somente para os contratos do ISGH, para que 215 

possamos acompanhar diariamente na hora que está ocorrendo para conhecer o que está 216 

bloqueado e o que está ocorrendo com a linha de cuidado, isso tudo é novidade, é um 217 

organograma que estamos recebendo os coordenadores esta semana. Rilson Sousa foi 218 

exatamente o que falei, porém ira ocorrer alguns momentos que sabemos que tem que ser por 219 

Ad Referendum, porque tem prazo, mas estou colocando para que não se torne rotina e venham 220 

ter várias ações por Ad Referendum sem se discutir previamente. Thais Lima Matos, 221 

Secretária de Saúde de Tabuleiro do Norte falou que no mês passado participou de uma reunião 222 

da CIR que contou com a participação do Dr. Besson que é o diretor do Hospital Regional por 223 

solicitação da Superintendente Regional e dos Secretários Municipais, pois estávamos bastante 224 

ansiosos para obter informações sobre os atendimentos prestados por esse Hospital. Hoje só são 225 

encaminhados os casos mais complexos, apesar de está funcionando só 38% de capacidade 226 

instalada. E destacou que a fila de cateterismo de pacientes de Tabuleiro do Norte hoje está 227 



zerada, não temos fila de espera. A chegada desse equipamento que foi tão esperado para nossa 228 

Região, foi além da nossa expectativa. Boa parte dos municípios, principalmente da nossa 229 

Região não conta com centros de especialidades, precisamos recorrer ao Hospital Regional ou 230 

para Policlínica que já está bem sucateada. Estou bastante otimista de nesse segundo semestre, 231 

que essa capacidade instalada esteja ampliada, ou então que possamos ter um melhor 232 

alinhamento. Vera Coêlho colocou que a fala da Thais foi muito boa e nos dá animo, pois 233 

estamos com a expectativa de possibilidade de expansão da oferta prestada por este Hospital, 234 

pois o MS já sinalizou a possibilidade real de alocação desses recursos, a limitação era muito 235 

em função da carência de recurso para o custeio dessa Unidade, a capacidade econômica e 236 

financeira do governo do Estado já esgotada, então, isso irá auxiliar muito. Após as discussões 237 

a plenária da CIB/CE acatou a solicitação da formalização da Resolução da CIB/CE Nº 238 

18/2023 que trata da solicitação de recursos federais adicionais para o custeio das ações e 239 

serviços de saúde de Média e Alta Complexidade (MAC) do Hospital Regional Vale do 240 

Jaguaribe (HJVJ), localizado no município de Limoeiro do Norte, no valor anual de R$ 241 

252.084.133,01, sob gestão estadual. Item 3.4.3. Nº 19/2023 – Aquisição de 01 (uma) 242 

Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgão para o município de Jaguaribe/CE. 243 
Com base no parecer da Superintendência do Litoral Leste Jaguaribe a CIB/CE aprovou a 244 

Proposta no FNS Nº 10383.249000/1230-02 que trata da aquisição de 1 (uma) Ambulância 245 

Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgão para o transporte de pacientes eletivos e programados, 246 

para o município de Jaguaribe/CE, no valor de R$ 323.812,00 (trezentos e vinte e três mil, 247 

oitocentos e doze reais) serem disponibilizados na modalidade Fundo a Fundo, para o Fundo 248 

Municipal de Saúde de Jaguaribe. Item 3.5. Homologação da Resolução Nº 06/2023 da CIR 249 

Fortaleza, que trata do credenciamento/ habilitação de 24 (vinte e quatro) leitos de 250 

Unidade de Internação de Cuidados Prolongados (UCP) do Hospital Geral de Fortaleza 251 
(HGF). Após esclarecimentos apresentados por Maria Iracema Bezerra, Secretária Executiva 252 

da CIR de Fortaleza a CIB/CE homologou a Resolução Nº 06/2023 da CIR Fortaleza, que trata 253 

do credenciamento/ habilitação de 24 (vinte e quatro) leitos de Unidade de Internação de 254 

Cuidados Prolongados (UCP) do Hospital Geral de Fortaleza (HGF) através da Resolução Nº 255 

20/2023. Item 3.6. Assistência Farmacêutica: Situação atual da Programação 2023 e 256 

Previsão de Distribuição de medicamentos para o próximo quadrimestre. Fernanda 257 
Cabral, Coordenadora de Políticas de - COPAF/SEAPS apresentou a situação atual da 258 

Programação da Assistência Farmacêutica- PPI 2023 e fez o resgate desde a pactuação de 259 

novos valores de março/2023 acrescida de outras informações. Em 03/03/2023 foi pactuado em 260 

CIB os novos valores do financiamento do Componente Básico da Assistência Farmacêutica, 261 

formalizado através das Resoluções nº 09 e nº 10, a contrapartida do Estado aumentou em R$ 262 

1,00, como também alguns municípios aumentaram R$ 1,00 e outros permaneceram com os 263 

mesmos valores. Na Assistência 1 Secundaria a contrapartida do Estado passou para R$ 2,00 e 264 

alguns municípios passaram para R$ 2,00 ou R$ 3,00 e para estabelecimento do teto de cada 265 

município, foi utilizado o formulário GOOGLE FORMS, onde os gestores municipais fizeram 266 

opção e estamos trazendo o resultado, no Componente Básico: 166 municípios optaram por R$ 267 

5,00 e 17 municípios permanecem com R$ 4,00, na Secundaria o aumento foi ainda maior, 175 268 

municípios optaram por R$ 3,00 e apenas 08 optaram por continuar com R$ 2,00. Em relação a 269 

Programação de Pagamentos – PPI 2023 – o sistema foi aberto em 13/03/2023 e encerrado 270 

em 24/03/23. O aumento dos valores representou 15% aproximadamente na Básica, pois houve 271 

um acréscimo do financiamento federal, mas na Secundaria tiveram um incremento de 66%, os 272 

valores de contrapartida do Estado  foram regularizados em abril e os valores municipais para 273 

pagamento deverão ser  regularizados em maio/2023.  E ainda a contrapartida do Estado, foi 274 

publicado D.O em abril e foi colocado como incremento tanto na Básica como na Secundaria, 275 

comprovando que o valor que foi pactuado em relação a contrapartida estadual, já está 276 

assegurada no orçamento e no financeiro da SESA. Finalizou apresentando a Programação de 277 

Pagamentos e Atendimentos – PPI 2023: 1º pagamento: janeiro, fevereiro e março; 1º 278 

atendimento: abril, maio e junho; 2º pagamento: abril, maio e junho; 2º atendimento: julho e 279 

agosto; 3º pagamento: julho, agosto e setembro; 3º atendimento: outubro e novembro; 4º 280 

pagamento: outubro, novembro e dezembro; 4º atendimento: janeiro e fevereiro. Antecipação 281 

do encerramento do 1º trimestre (ERRATA): 1ª etapa de distribuição no sábado (6 maio) 282 

aumento de 1 município por dia; 1ª etapa de encerramento alterado do dia 17 de maio para 12 283 

de maio de 2023; 2ª etapa distribuição no sábado (17 de maio) aumento no atendimento de 2 284 



municípios por dia; 2ª encerramento alterado do dia 30 de junho para 23 de junho de 2023. 285 

Rilson Sousa solicitou que a Assistência Farmacêutica seja pauta permanente de todas as 286 

reuniões da CIB. E que mais uma vez chega à conclusão que quando a discussão envolve os 287 

municípios, o resultado é outro, pois fomos surpreendidos numa quinta-feira, sexta-feira com a 288 

história de distribuição em 2 etapas e que alguns municípios receberão a 2ª etapa dia 30/06. 289 

Pergunto então porque os municípios não foram ouvidos no 1º momento. A sugestão é de que 290 

se possa trazer os assuntos para discussão de maneira previa. Francisco José (Franze), 291 

Secretário de Saúde de Itapiúna colocou que ficou com uma dúvida pois, na Câmara Técnica a 292 

Assistência Farmacêutica Básica estava com 74% de atendimento e na apresentação apenas na 293 

3ª semana chegaremos a 77% então, quem recebeu primeiro não recebeu os 74% que estava 294 

previsto na 1ª semana, é necessário que seja esclarecido, porque quando o secretário manda o 295 

caminhão buscar vai na expectativa de 74% e ele não recebe. E com relação a comprovação do 296 

aporte financeiro, vocês tentaram atender o que foi pedido pela diretoria do COSEMS, mas não 297 

é isso que queremos, porque temos a responsabilidade de fazer as contrapartidas dia 10 ou dia 298 

20, então queremos saber qual é a data da contrapartida  do Estado e a comprovação de que isso 299 

está sendo feito regularmente. Ana Kelly Leitão solicitou que sejam as reuniões da Câmara 300 

Técnica sejam mensais, e parabenizou a Equipe da Assistência Farmacêutica pelo trabalho que 301 

está desenvolvendo. Rilson Sousa convocou os gestores para que possamos fazer uma força 302 

tarefa e mandar nossos profissionais técnicos para participarem do Curso de Capacitação em 303 

Logística da Assistência Farmacêutica: 26 e 27/06 SR Fortaleza; 02 e 03/07 SR Sertão 304 

Central; 30/06 e 01/07 SR Litoral Leste; 14 e 15/07 SR Sobral e 04 e 05/07 SR Cariri. Jamille 305 

Araújo, COSUP-SESA informou que os recursos do Tesouro do Estado estão alocados na 306 

programação financeira anual já com a suplementação que houve, e  foi aprovado em reunião 307 

com o COGEF e implantado para o ano todo, com a liberação por parcelas mensais e está 308 

disponível todo dia 1º. Mariana Maia, COLOB-SEAFI-SESA colocou que com relação ao 309 

percentual de atendimento, quando construímos a nossa projeção foi baseada no percentual dos 310 

itens que tínhamos em estoque, esse valor apresentado real e financeiro por semana está 311 

projetado em cima da programação dos municípios. Com relação a atender dois municípios por 312 

dia que vocês solicitaram para os trimestres seguintes, isso está posto nesse calendário anual, e 313 

iremos adotar essa metodologia, mas o sábado é mais dispendioso e vamos avaliar de acordo 314 

com a projeção de abastecimento. Após as discussões e esclarecimentos a Plenária acordou que 315 

o cronograma de entrega constará na Ata dessa reunião. EXTRA PAUTA. Item 3.7. 316 

Solicitação de recursos federais adicionais para o custeio das ações e serviços de saúde de 317 

Média e Alta Complexidade (MAC) do município de Fortaleza. Galeno Taumaturgo 318 
informou que o município de Fortaleza protocolou o pedido de revisão do teto MAC junto ao 319 

Ministério da Saúde em abril deste ano, e foi orientado que se fazia necessário a apreciação da 320 

CIB. O aumento proposto é no valor de R$ 313.701.562,00 (trezentos e treze milhões, 321 

setecentos e hum mil, quinhentos e sessenta e dois reais) para o custeio das ações e serviços de 322 

saúde prestados pela rede de saúde sob gestão municipal composta por: 10 hospitais próprios, 323 

06 UPAs, 15 CAPS, 04 CEOs, 04 Policlínicas, 64 instituições contratualizadas que compõem a 324 

rede complementar do SUS. O valor solicitado foi calculado tendo em vista que  a Secretaria 325 

Municipal da Saúde de Fortaleza (SMS) recebe do Governo Federal referente ao grupo MAC o 326 

valor mensal de R$ 60.897.826,25, enquanto a despesa estimada mensal totaliza R$ 327 

87.039.623,05, gerando um déficit mensal de R$ 26.141.796,80, com previsão anual estimada 328 

de R$ 313.701.561,60, sem considerar qualquer novo contrato ou aditivo que possam surgir no 329 

decorrer do exercício financeiro de 2023. Vera Coelho colocou que normatização do SUS 330 

estabelece a obrigatoriedade de que os gestores municipais que têm contratualização de serviço 331 

complementar efetuem o pagamento da produção de serviço como 1ª prioridade, e com a 332 

defasagem do Limite MAC o gestor do município que tem setor complementar convive com a 333 

realidade de dispor de poucos recursos federais para o custeio de sua rede. Essa proposta vem 334 

no sentido de proporcionar que a rede municipal possa ter um custeio federal e que ela garanta 335 

acesso a população residente em Fortaleza e como também a referenciada. Essa reivindicação 336 

irá possibilitar a redução do déficit operacional da rede própria do município de Fortaleza, 337 

garantindo uma melhoria na assistência prestada à sua população. Lady Arruda, Secretária de 338 

Saúde de Quixadá colocou que Fortaleza tem um papel importante na questão da integração do 339 

cuidado na rede SUS, e  que em relação as cirurgias com placa bloqueada, o Estado precisa 340 

rever, pois somente a Capital faz essa cirurgia, os hospitais regionais não fazem, mesmo tendo 341 



uma equipe toda estruturada e ambiente adequados, contamos apenas com as vagas do IJF ou 342 

da Regulação quando se consegue. Nós não temos esse serviço de cirurgia com placa 343 

bloqueada descentralizada nas Regiões de Saúde. Essa reivindicação precisa ser levada para 344 

discussão na Câmara Técnica, os regionais poderiam fazer, pois o paciente passa muito tempo 345 

para aguardando vaga para atendimento apenas na capital. Rilson destacou a importância do 346 

secretário de Fortaleza está aqui presente e justificar a solicitação. A CIB/CE aprovou a 347 

solicitação da Secretaria Municipal de Saúde (SMS) de Fortaleza, junto ao Ministério da Saúde, 348 

de recursos federais adicionais anuais de Média e Alta Complexidade (MAC), o valor de R$ 349 

313.701.562,00 (trezentos e treze milhões, setecentos e hum mil, quinhentos e sessenta e dois 350 

reais) para o custeio das ações e serviços de saúde, formalizada através da Resolução nº 351 

31/2023. Item 3.8. Renovação da Resolução Nº 48/2022 – CIB/CE, que trata da adesão da 352 

Sociedade Beneficente São Camilo – Hospital São Lucas, do município de Crateús, ao 353 
incentivo 100% SUS.  A CIB/CE com base na justificativa apresentada pela Secretária de 354 

Saúde de Crateús, Elisabeth Morais, homologou a Resolução Nº 08/2022 da CIR Sobral, que 355 

trata da adesão da Sociedade Beneficente São Camilo – Hospital São Lucas, do município de 356 

Crateús, CNES 2481073, ao incentivo 100% SUS. Item 3.9. Aquisição de 01 (uma) 357 

Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgão para os municípios de Ereré, 358 
Quixeré, Iracema e Russas. A CIB/CE com base no parecer da Superintende Regional do 359 

Litoral leste Jaguaribe aprovou a aquisição de 1 (uma) Ambulância Tipo A - Simples Remoção 360 

Tipo Furgoneta para o transporte de pacientes eletivos e programados, para o município de 361 

Ereré/CE, CNES Nº 2564319, no valor de R$ 241.316,00 (duzentos e quarenta e hum mil, 362 

trezentos e dezesseis reais) através da Proposta Nº 11418.461000/1230-02 cadastrada no FNS, a 363 

serem disponibilizados na modalidade Fundo a Fundo, para o Fundo Municipal de Saúde de 364 

Ereré;  a aquisição de 1 (uma) Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgão para o 365 

transporte de pacientes eletivos e programados, para o município de Quixeré/CE, CNES 366 

5340675, no valor de R$ 323.812,00 (trezentos e vinte e três mil, oitocentos e doze reais), 367 

através da Proposta Nº 11910.265000/1230-01 cadastrada no FNS, a serem disponibilizados na 368 

modalidade Fundo a Fundo, para o Fundo Municipal de Saúde de Quixeré; a aquisição de 1 369 

(uma) Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgão para o transporte de pacientes 370 

eletivos e programados, para o município de Iracema/CE, CNES Nº 6350747, no valor de R$ 371 

323.812,00 (trezentos e vinte e três mil, oitocentos e doze reais), através da Proposta Nº 372 

11937.201000/1230-01cadastrada no FNS, a serem disponibilizados na modalidade Fundo a 373 

Fundo, para o Fundo Municipal de Saúde de Iracema;  e a aquisição de 1 (uma) Ambulância 374 

Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgão para o transporte de pacientes eletivos e programados, 375 

para o município de Russas/CE, CNES Nº 4011899, no valor total de R$ 323.812,00 (trezentos 376 

e vinte e três mil, oitocentos e doze reais), através da Proposta Nº 11734.352000/1230-02 377 

cadastrada no FNS, a serem disponibilizados na modalidade Fundo a Fundo, para o Fundo 378 

Municipal de Saúde de Russas. Item 3.10. Homologação da Resolução Nº 09/2023 da CIR 379 

Fortaleza, que trata da habilitação do Instituto Cearense de Oftalmologia (ICO) para o 380 

serviço de Tratamento do Glaucoma com Medicação no âmbito da Política Nacional de 381 
Atenção Oftalmológica no âmbito do SUS. A CIB/CE com base na justificativa apresentada 382 

pela Iracema Bezerra, Secretária Executiva da CIR de Fortaleza sobre a solicitação da 383 

habilitação do Instituto Cearense de Oftalmologia (ICO) para tratamento do glaucoma junto ao 384 

Ministério da Saúde, homologou a Resolução Nº 09/2023 da CIR Fortaleza, através da 385 

Resolução Nº 25/2023.  Em seguida a Letícia Reichel dos Santos, Secretária de Sobral fez um 386 

apelo à SESA, pois tem pacientes que estão perdendo a visão e pediu para se fazer uma 387 

discussão sobre esse assunto. Joana Gurgel falou que é oftalmologista e entende a situação da 388 

cegueira. O Plano de Cirurgias é exatamente para os pacientes de vitrectomia, esse Plano está 389 

vinculando a catarata e a vitrectomia. Item 3.11. Homologação da Resolução Nº 01/2023 da 390 

CIR Fortaleza, que trata da inserção de 01 (uma) Equipe Multiprofissional de Atenção 391 

Especializada em Saúde Mental Tipo 01 no município de Baturité, como ponto de Atenção 392 

na Rede de Atenção Psicossocial (RAPS) da Região de Saúde de Fortaleza e sua 393 
Implantação. A CIB/CE com base na justificativa apresentada pela Iracema Bezerra, Secretária 394 

Executiva da CIR de Fortaleza homologou a Resolução nº 01/2023 da CIR Fortaleza, que trata 395 

da inserção de 2 (duas) Equipes Multiprofissionais de Atenção Especializada em Saúde Mental 396 

Tipo I no município de Baturité, como ponto de Atenção na Rede de Atenção Psicossocial 397 

(RAPS) da Região de Saúde de Fortaleza; e a  sua habilitação, junto ao Ministério da Saúde, 398 



que está funcionando no Centro de Especialidades, CNES 2722917 e conta com a seguinte 399 

composição: 2 (dois) Médicos Especialistas em Psiquiatria (total de 20 horas semanais), 2 400 

(dois) Psicólogos (total de 60 horas semanais), 2 (dois) Assistentes Sociais (total de 60 horas 401 

semanais). Item 3.12. Alteração na Composição da CIR Cariri (SRSUL). Tereza Cristina 402 

(Teca), Superintendente Regional do Cariri colocou que a presente solicitação é decorrente das 403 

mudanças de gestores municipais: Altaneira: assume Luiz Pedro Bezerra Neto em substituição 404 

a Márcia Moura Evangelista; Barro: assume Amanda Aquino Rodrigues Feitosa em 405 

substituição a Samya Flavya Nascimento Macedo; Jardim Suely Maciel Rocha em substituição 406 

a Júlia Cristina de Sá Roriz Miranda; Penaforte: assume Gyrlânio Hênio Lima dos Santos em 407 

substituição a Helderson Yuri Alves Lopes; Santana do Cariri: assume Nara Juliana Santos 408 

Araújo em substituição a Ana Cristina Gorgonia Cruz; e Icó: assume Rosana de Fátima 409 

Rodrigues Figueiredo em substituição a Mara Núbia Pinto. A CIB/CE aprovou a nova 410 

composição da CIR do Cariri através da Resolução Nº 24/2023. Item 3.13. Adesão dos 411 

Hospitais habilitados em Alta Complexidade em Oncologia para realização dos 412 

procedimentos de reconstrução mamária, de acordo com a Portaria GM/MS Nº 127, de 13 413 
de fevereiro de 2023. Rianna Nargilla, Coordenadora das Redes de Atenção - 414 

CORAS/SEADE/SESA apresentou a proposta de distribuição dos recursos federais destinados 415 

reconstrução mamária, destacando os seguintes pontos: Duração da estratégia: 24 meses (2 416 

anos) a contar da publicação da Portaria de homologação de adesão; Recebimento das 417 

propostas de habilitação no SAIPS: seguirá aberto por 60 dias, a partir de 13/02/2023; Recurso 418 

financeiro federal da Portaria: R$ 105.948.185,28 – Brasil e R$ 5.433.529,92 – Ceará (5,12%). 419 

Esclareceu que na Portaria ficaram alguns procedimentos relacionados especificamente as 420 

mulheres que fizeram mastectomia e foi feito uma consulta no DATASUS para se ter a noção 421 

do que foi feito e constatou-se que  de 2018 a 2023, 1.856 procedimentos foram realizados e 422 

110 mulheres nesses últimos 5 anos fizeram reconstrução com colocação do implante, então, 423 

deduzimos que existe mais de 1.800 mulheres que fizeram mastectomia e não realizaram a 424 

reconstrução da mama. Em seguida apresentou a distribuição das metas físicas e dos recursos: 425 

Hospital Geral de Fortaleza - HGF (2497654) meta: 284 cirurgias e R$ 1.604.077,44; Hospital 426 

Distrital Dr. Fernandes Távora - CRIO (2528843) meta: 116 cirurgias e R$ 655.186,56; 427 

Hospital Universitário Walter Cantídio (2561492) meta: 36 cirurgias e R$ 203.333,76; Hospital 428 

Cura D’Ars - Sociedade Beneficente São Camilo (2611686) meta: 55 cirurgias e R$ 429 

310.648,80; Santa Casa de Misericórdia de Fortaleza (2651394) meta: 179 cirurgias e R$ 430 

1.011.020,64; Hospital Maternidade São Vicente de Paulo (2564211) meta: 100 cirurgias e R$ 431 

564.816,00; Santa Casa de Misericórdia de Sobral (3021114) meta: 192cirurgias e R$ 432 

1.084.446,72; totalizando 962 cirurgias no valor de R$ 5.433.529,92. Vera Coêlho expressou a 433 

felicidade pela decisão do MS de alocar recursos adicionais para assegurar o direito às 434 

mulheres que passam pelo trauma de retirada da mama. O município de Fortaleza, Sobral e 435 

Barbalha estão assumindo a responsabilidade de assegurar a essas mulheres o direito de acesso 436 

à reconstrução mamaria. E essa proposta foi amplamente discutida com os três gestores. Teresa 437 

Cristina (Teca) colocou que a capacidade instalada é bem maior que o foi colocado, mas na 438 

fila não se consegue vê e é por isso que é complexo o quantitativo e colocou também que no 439 

CNES precisa ter o cirurgião plástico e o mastologista, porque se não vai glosar o 440 

procedimento. Joana Gurgel disse que essas pacientes não estão na fila da regulação. 441 

Precisamos fazer uma busca ativa. Vera Coêlho destacou a necessidade haver divulgação e 442 

também de envolvimento das Equipes da Atenção Primaria na busca dessas mulheres. A 443 

CIB/CE aprovou a Proposta de Adesão dos Hospitais habilitados em Alta Complexidade em 444 

Oncologia para realização dos procedimentos de reconstrução mamária, de acordo com a 445 

Portaria GM/MS Nº 127, de 13/02/2023 acima descrita, através da Resolução Nº 30/2023. Item 446 

4. Informes. Item 4.1. Ofícios da Secretaria Municipal de Saúde enviados à Secretaria 447 

Executiva da CIB/CE, para conhecimento, das solicitações de credenciamento para 448 

serviços e equipes de saúde, de conformidade com a Portaria GM/MS Nº 1.710, de 8 de 449 
Julho de 2019: 01 eSF e 02 eSB em Alto Santo; 03 eSB Mod I em Bela Cruz; 01 eSB em 450 

Cedro; 02 eAP em Fortim: 02 eSB Mod. I em Granja; 01 UOM em Jaguaretama; 02 eSF em 451 

Jaguaribe; 01 eSF e 02 eSB Mod I em Pacatuba; 01 eSB Mod. I em Pacoti; 01 eSF e 01 eSB 452 

Mod. I em Paraipaba; 01 eSF e 01 eSB Mod. I em Sobral e 01 eSF e 01 eSB em Tamboril. Item 453 

4.2. Proposta de aquisição de equipamentos e material permanente, através de Emenda 454 

Parlamentar, para Hospital Municipal, localizado no município de Bela Cruz, proposta 455 



FNS Nº 11394.1490000/1220-02, no valor de R$ 139.343,00; Hospital Municipal José 456 

Gonçalves Rosa, localizado no município de Nova Russas, Proposta FNS Nº 457 

11372.601000/1230-03, no valor de R$ 1.152.441,00. Item 4.3. Atestado de Conclusão de 458 

Construção da Edificação da Unidade Básica de Saúde no município de Quixadá (Bairro 459 

Alto São Francisco). Item 4.4. Recuperação e Conclusão das Construções das Unidades 460 

Básicas de Saúde no município de Milagres (Localidades: Sítio Carnaúba, Sítio Santa 461 
Catarina, Sítio Feijão e Bairro Eucaliptos). Dra. Vera agradeceu a participação de todos, 462 

nada mais havendo a tratar a plenária da Comissão Intergestores Bipartite deu por encerrada a 463 

4ª Reunião Ordinária de 2023 do referido Colegiado, cuja Ata foi lavrada por mim, Vera 464 

Coêlho. Fortaleza, cinco do mês de maio do ano de dois mil e vinte e três. 465 


